

## Un emocionante homenaje de amistad hispano-portuguesa

“España y Portugal trabajan por la paz y por la salvación del mundo” (Serrano Suñer)

“Hoy renace España sobre el calvario del dolor, inmolado en defensa del espíritu” (Embajador de Portugal)

“Nuestra guerra es inmovible hasta la victoria final” (General Moscardó)

Atención a las sectas

### Criterios liberales

Nos parece oportuno salir al paso de algunos comentarios que se hacen a propósito de la importancia que a la Religión concede el nuevo plan de segunda enseñanza.

Es un criterio liberal aceptar y ensalzar primaria y casi exclusivamente al Catolicismo por las ventajas de cultura y de civilización que ha proporcionado a los pueblos por el entronque que en ellos ha tenido; olvidando y casi nunca citando para nada su fin primario sobrenatural que es la glorificación de Dios y la salvación de las almas.

Es un criterio liberal lamentar la demolición de un templo, sólo haciendo notar en eso la profanación del arte; o abogar por los órdenes religiosos, no ponderando más que los beneficios que prestaron a la formación literaria; o admirar el culto sólo en cuanto a su brillo exterior y poesía; o ponderar la enseñanza de su religión únicamente por la grandeza material y utilidad terrena que proporcionó a los pueblos, como si no se hubiese aceptado el catolicismo de no haber estado entroncado con la tradición histórica del país; o no hubiese admitido su enseñanza si por desdicha hubiera sido causa en algún punto de retraso material para los pueblos.

Es el criterio del catolicismo liberal o mejor catolicismo falso, tantas veces maldecido por los Pontífices y fustigado siempre por los grandes tribunos de la Tradición española.

La obediencia absoluta por parte de los individuos y de toda la sociedad para con Dios—y por consiguiente para con Jesucristo y su Iglesia—digna esencialmente de sus derechos de Creador.

Nuestra fe en Dios se funda en su autoridad infinitamente vez y infalible, cuyo único magisterio autorizado es la Iglesia Católica.

Prescindiendo de toda terrena contingencia, próspera o adversa, la Religión debe ser parte fundamental de todo programa educativo, porque no puede existir educación completa y perfecta si la educación no es cristiana.

Por eso, nos congratulamos mucho de que tanto margen se dé en nuestra enseñanza bachilleril a la formación religiosa.

Esto no quiere decir que deba prescindirse, en ningún caso, de exaltar las glorias que en las ciencias y en las letras, en las armas y en todo el proceso formativo de nuestra nacionalidad ha tenido el Catolicismo; pero es, por lo menos peligroso, y fué táctica liberal hacer de esas glorias un argumento exclusivo para rehuir el acatamiento que se debe a la divina revelación y a la Santa Iglesia Católica, fundando los motivos de nuestra fe en criterios individuales y egoístas.

ACEBEDO.

### Parte oficial de guerra

Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 27 de septiembre de 1938:

En el sector del Ebro han sido brillantemente conquistadas hoy por nuestras tropas nuevas posiciones enemigas, venciendo la resistencia opuesta por los rojos, que contraatacaron después para recuperarlas y fueron violentamente rechazados. El número de bajas sufridas por el enemigo y de armamento y material cogido por nuestras fuerzas son elevados, habiéndose hecho más de 200 prisioneros.

En los sectores de Villafranca de Córdoba, Espiel y Bémez han rechazado nuestras tropas, con toda energía, los violentos ataques del enemigo, que ha sufrido cuantiosas pérdidas en hombres y material, habiéndose recogido, sólo frente a Villafranca, más de cien muertos y numerosos fusiles.

En sus reiterados ataques de estos últimos días se sabe

con certeza que han tenido los rojos más de 6.000 bajas.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION**

En dos combates aéreos sostenidos hoy han sido derribados dos aviones rojos en cada uno, en total cuatro.

Salamanca, 27 de septiembre de 1938, III Año Triunfal.—De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

**Seminario Diocesano**

El día 30 de septiembre ingresarán en el Seminario Diocesano de Vergara todos los seminaristas de la Diócesis, excepto los alumnos de segundo año de latín, que se incorporarán al mismo Seminario de Vergara el día 6 de octubre.

Los de primer año de latín permanecerán en sus casas hasta nuevo aviso.—EL RECTOR.

Leed y propagad PENSAMIENTO ALAVES.

### Hermandad

Se ha elegido una fecha: la del 27 de septiembre, aniversario que conmemora la liberación del Alcázar de Toledo, epopeya de heroísmo y valor hispánico, para dedicarla a cantar la Hermandad Hispano-Portuguesa.

En este día Portugal y España han vuelto a encontrarse en el camino de su Historia, y esta vez, para más hermanarse, para unirse en los estrechos lazos de un mismo ideal.

Oíamos anoche la dulce lengua lusa, y al escuchar en este idioma cantar al ilustre Embajador de Portugal en España, Dr. Teotónio Pereira, apreciábamos su romanidad gemela a la de nuestra lengua gallega de la cual se deriva.

Portugal es hermano de España, y en los días de soledad e incertidumbre nos llegó su voz de aliento por entre las ondas etéreas. ¡Cuánto alivio y consuelo derramásteis en nuestros corazones con aquel vuestro bálsamo de amistad y hermandad! Aquellos días permanecen imborrables en nuestro recuerdo, y ese vuestro nobilísimo gesto nunca lo podremos olvidar.

La solidaridad de Portugal y España es la solidaridad de espíritu.

Sus hombres cantaron glorias parejas. En sus luchas contra el enemigo caían juntos. Así Camoens, el poeta nacional lusitano, perdía un ojo en Ceuta en lucha con el sarraceno, en tanto que nuestro Cervantes perdía también su brazo en la batalla de Lepanto.

Siempre que hubimos de defender nuestro suelo contra la invasión del extranjero, el Portugal hermano nos ayudó en la defensa de nuestra libertad patria, porque sabía que defendíamos sus mismos principios y fundamentos de Historia y de raza.

Porque adoramos al mismo Dios y creemos en nuestro destino histórico que acaudillan esos hombres que la Providencia nos puso y que se llaman Oliveira Salazar y Franco, es por lo que nuestros corazones laten al unísono y nuestras almas se confunden en estos vitores:

¡Viva Portugal! ¡Viva España!

Anoche, como anunciamos, tuvo lugar en Radio Nacional de España la conmemoración del segundo aniversario del Alcázar de Toledo, vocero esplendoroso del valor de nuestro Ejército y de la grandeza incommovible de nuestra Cruzada.

Con tal ocasión se celebró un homenaje de amistad hispano-portuguesa, ya que la Radio de aquella nación hermana fué de las que más confortaron con sus alientos el espíritu gigante de los defensores del Alcázar.

### Discurso del señor Serrano Suñer

Españoles: Portugueses: Esta noche hace dos años de la liberación del Alcázar de Toledo por las columnas del Ejército de Franco, después de sesenta y dos días de una resistencia nunca superada en heroísmo. De los autores de tan alta empresa, unos cayeron en el empeño, otros tuvieron la suerte de conocer esta España renacida.

¿Sus nombres?... Comandantes Menéndez Parada y Villalba, capitán Vela, tenientes Barber y Enriquez de Salamanca, Villacueva, jefe de Falange, tantos y tantos otros hasta el número aproximado de 1.300, de imposible recordación nominal en este acto—héroes todos cuantos componían aquella guarnición—, pero que están sintetizados y representados por el gloria de un hombre: ¡Moscardó!, a quien rinden homenaje todas las espadas heroicas de la tierra. Director de aquella resistencia en la que entregó a su hijo y estuvo dispuesto a entregar a su familia entera antes de apartarse del cumplimiento de su deber: “Si es cierto que te van a fusilar—dijo a su hijo en aquel diálogo telefónico que ha inmortalizado su nombre en la historia— encomienda tu alma a Dios, da un viva a España, otro a Cristo Rey y muere como un héroe; que tu padre no se rinde por el honor de España”.

Y, héroes los dos, el hijo cayó el día 14 de agosto en la matanza de rehenes.

Los sitiadores del Alcázar no teniendo piedad ni compasión para las mujeres y los niños, que allí estaban, con ferocidad bolchevique lo minaron, y emplearon toneladas de dinamita volando escombros y trozos de roca, pero el Alcázar no sucumbió y sus ruinas son gloria de la Raza, asombro del mundo y lección para todos los tiempos y para todos los pueblos.

Los jefes, oficiales y cadetes: los jóvenes de las distintas milicias; los soldados y los guardias del Alcázar, todos deberán ser citados—como ha dicho un gran escritor francés—en el orden del día de la civilización Universal.

Las personas que vivieron tan heroica resistencia, en la fortaleza inmortal, tenían en los primeros días la preocupación de no saberse existentes por sus hermanos de armas que habían de socorrerles y libertarles. Por deficiencias de sus aparatos sólo captaban las noticias tendenciosas de Unión Radio hasta que un día las ondas de radio Club Portugués llevaron la verdad de España junto a las mismas riberas rocosas del Tajo y fortalecieron y elevaron el espíritu de los defensores.

Fué este el primero de los grandes ser-

El Ministro del Interior, señor Serrano Suñer, se hizo intérprete, en el acto de ayer, de la emocionada gratitud española para con Portugal.

El señor Teotónio Pereira, embajador de Portugal en España, cantó la espiritualidad de nuestra Cruzada Nacional.

Y el glorioso general don José Moscardó, Jefe de la heroica academia toledana, señaló el empuje incoercible de nuestro Alzamiento.

La epopeya del Alcázar de Toledo dejó un surco tan profundo en el corazón de todos los portugueses que no podría elegirse ninguna fecha mejor que esta para hacernos vibrar a un lado y a otro de la frontera al calor de los mismos sentimientos.

Evocar la defensa sublime del viejo Alcázar de Carlos V y el prodigio de la victoria de su liberación es glorificar una página de oro de la historia de España y expresar también un voto de fe en la supremacía del espíritu y en el eterno triunfo de este sobre las fuerzas del caos y sobre su efímera victorias.

Los hombres que hace dos años se encerraron en la noble mole del Alcázar para resistir como un centinela perdido en medio de un país hostil, sin otra esperanza aparente que la de una muerte heroica, debieron sentir que en ellos había una cosa más preciosa que sus propias vidas. Dentro del Alcázar, con las mujeres y los niños, los heridos y los mutilados, los cadáveres de los héroes y las sombras de las generaciones, se diría que se había concentrado en un momento todo el patriotismo latino y cristiano de los pueblos creadores de la civilización y fundadores de naciones.

Era como si la luz de Occidente consagrara el magnífico harapo de aquella bandera que flotaba por encima de las nubes. “Sois la honra de España”, dijo el Generalísimo Franco hablando después a los héroes del Alcázar.

Otras muchas naciones habrán sentido en este instante que era también un poco de su dignidad la que aquellos hombres habían defendido en su proeza de titanes.

Si en el choque de las dos ideologías había de producirse un hecho culminante y simbólico en el que luciese el signo de la elección Divina, parece como si para el estuvieran destinados los defensores del Alcázar.

Los portugueses comprendieron desde el primer momento la gesta de Toledo, porque habló a su corazón en un viejo lenguaje que estaba en su misma sangre. Por eso, de Portugal surgió el clamor apasionado que iba pronto a avasallar al mundo entero.

Por eso la voz heroica y emocionada que llegaba a los confines de la vieja fortaleza, levantando el ánimo y la esperanza.

La solidaridad de Portugal por la España de Franco fué la solidaridad de espíritu: la mayor, la más constante, la más

vieja que nos prestó el Portugal hermano, dándonos una prueba positiva, inolvidable, de amistad. Por eso hemos buscado esta fecha, la más señalada en los anales de nuestra guerra, para hacer de ella el día de la amistad Hispano-Portuguesa.

Nosotros podemos hablar, sin alardes declamatorios, exactamente, sinceramente, de esta hermandad.

Ha existido siempre un paralelismo histórico, que hoy cobra relieve y alcanza firmeza entre los dos Estados nacionales que beben el caudal del Duero y templan sus armas en las aguas del Tajo.

Cuando don Alfonso II Enriquez, Borbonía por su padre y Castilla por su madre, fué coronado rey de Portugal en las Cortes de Lamego todavía no existía España como nación, pero existían aquellos gloriosos reinos de Castilla y de Aragón y de Navarra, empeñados todos como Portugal en la gran empresa de la Reconquista.

Y he aquí que a los vínculos de la geografía, de la sangre, de la religión y de la cultura, se agregó entonces, con fuerza irresistible, el ligamento de un destino común. La hora de reconquista establece un paralelismo histórico de evocación, de lucha, de ambición misionera y de ideales que ya no se pierden jamás.

Al declinar aquella epopeya, cuando el mundo iluminado por las luces del renacimiento se dispone a mirarse a sí mismo, se reconece, a captar su propia imagen material hasta entonces ignorada, España y Portugal salen a esta gran aventura histórica para darle un sentido espiritual, para impregnar los viajes y descubrimientos de una sabia teología.

Enrique el navegante y sus discípulos: Bartolomé Díaz Vasco de Gama, Pedro Álvarez Cabral y tantos otros, arrancaban los secretos del Océano y descubían un camino de Indias: mientras Colón y los Pinzones, Elcano y Magallanes (portugués incorporado a empresa española) daban la vuelta al mundo por Occidente.

Eran los tiempos que un Santo español, Francisco Javier el misionero, predicaba la Religión de Cristo en las Indias portuguesas y en que los poetas y literatos lusitanos cultivaban, indistintamente, su arte en ambas lenguas.

Eran los tiempos en que Cervantes glorioso mutilado en la más grande ocasión que vieran los siglos, producía el más alto monumento del ingenio español. Y en que Camoens, también señalado con la impronta leñosa de la guerra, cantaba en sublimes estrofas el destino de la Raza.

Y es más tarde, cuando los aires enciclopedistas soplan sobre las tierras Ibéricas cuando unas mismas sombras se ciernen sobre las naciones hermanas; que el siglo del marqués de Pombal es el siglo del conde de Aranda.

Ha habido momentos en la Historia en que parecía que esta hermandad había de trocarse en otra relación menos cordial. Aljubarrota y Toro traen recuerdos y enemistades de pretensiones demasiado ambiciosas. Pero pareció que siempre la Providencia ha velado porque Portugal y España conservaran enteramente su personalidad; y en cuantas vicisitudes guerreras o pacíficas se presentaron se restableció pronto aquel vínculo en todas sus dimensiones y calidades.

Ni enlaces matrimoniales, ni campañas militares, ni designios políticos, nada, ni nada ha logrado desviar esta ruta histórica, trazada por el dedo de Dios para que se traspasara la grandeza de los dos pueblos.

Estas dos naciones que un día, guiadas por laud del Romano Pontífice se reparieron las tierras y las aguas del Mundo, como un patrimonio de heroísmos y virtudes, no pueden sentir, no sienten, recelos por sus respectivas glorias y prosperidades.

Recientemente afirmada la personalidad de ambas, a través de los siglos, la grandeza de una redundó en grandeza de la otra, como el honor de un hermano se extiende a los que llevan su sangre y su apellido.

En la firmeza de esta nuestra hermandad se estrellaron siempre los manejos masonicos que vienen de lejos y que, con propósito de romperla pasan y repasan la frontera.

Nosotros declaramos que la personalidad histórica y la libertad de la nación portuguesa, son supuesto incommovible de nuestra política, como una ambición de grandeza es deseo compartido por nuestro corazón fraterno.

Portugal—repetimos nosotros— “puede ser, ha de ser, una grande y próspera nación”.

Como ha dicho nuestro Jefe Salazar, “ese hombre que pronuncia con voz dulce palabras inmensas y que desde hace diez años trabaja largas horas para que así sea”.

Inbuidos de una análoga concepción de la vida, España y Portugal trabajan por la paz y la salvación del mundo.

Y en idiomas distintos, con acentos propios, y rasgos personales ofrecen el ejemplo y la luz de sus comunes destinos.

¡Arriba Portugal!  
¡Arriba España!

### Discurso del señor Teotónio Pereira

A continuación el embajador de Portugal anunció la siguiente vibrante alocución:

Españoles: Portugueses: La epopeya del Alcázar de Toledo dejó un surco tan profundo en el corazón de todos los portugueses que no podría elegirse ninguna fecha mejor que esta para hacernos vibrar a un lado y a otro de la frontera al calor de los mismos sentimientos.

Evocar la defensa sublime del viejo Alcázar de Carlos V y el prodigio de la victoria de su liberación es glorificar una página de oro de la historia de España y expresar también un voto de fe en la supremacía del espíritu y en el eterno triunfo de este sobre las fuerzas del caos y sobre su efímera victorias.

Los hombres que hace dos años se encerraron en la noble mole del Alcázar para resistir como un centinela perdido en medio de un país hostil, sin otra esperanza aparente que la de una muerte heroica, debieron sentir que en ellos había una cosa más preciosa que sus propias vidas. Dentro del Alcázar, con las mujeres y los niños, los heridos y los mutilados, los cadáveres de los héroes y las sombras de las generaciones, se diría que se había concentrado en un momento todo el patriotismo latino y cristiano de los pueblos creadores de la civilización y fundadores de naciones.

Era como si la luz de Occidente consagrara el magnífico harapo de aquella bandera que flotaba por encima de las nubes. “Sois la honra de España”, dijo el Generalísimo Franco hablando después a los héroes del Alcázar.

Otras muchas naciones habrán sentido en este instante que era también un poco de su dignidad la que aquellos hombres habían defendido en su proeza de titanes.

Si en el choque de las dos ideologías había de producirse un hecho culminante y simbólico en el que luciese el signo de la elección Divina, parece como si para el estuvieran destinados los defensores del Alcázar.

Los portugueses comprendieron desde el primer momento la gesta de Toledo, porque habló a su corazón en un viejo lenguaje que estaba en su misma sangre. Por eso, de Portugal surgió el clamor apasionado que iba pronto a avasallar al mundo entero.

Por eso la voz heroica y emocionada que llegaba a los confines de la vieja fortaleza, levantando el ánimo y la esperanza.

La solidaridad de Portugal por la España de Franco fué la solidaridad de espíritu: la mayor, la más constante, la más

fel de todas las solidaridades. Siempre que España se vió verdaderamente envuelta en

que una nación es “el ayer y el mañana, lo creado y lo que se crea, la inmovilidad de los sepulcros y la inquietud de las cunas”.

Gracias a Portugal en nombre de los que murieron y nacieron en el Alcázar, en nombre del pasado y del porvenir de nuestra Patria. ¡Viva Salazar! ¡Viva Franco! ¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

Terminó la emisión con los himnos nacionales portugués y español que fueron escuchados por todos los presentes, en medio de la mayor emoción, brazo en alto.

**La Acción Católica “Pupila de los ojos” del Papa**

Castelgandolfo.— El Papa ha recibido a una numerosa peregrinación de Acción Católica. En su discurso ha dicho lo siguiente: “...cada vez que vienen peregrinaciones de Acción Católica repito que ésta es la pupila de mis ojos y la fibra más ardiente de mi corazón”. Esto que dice el Papa, que es el solo competente en esta materia, lo deben decir y sentir todos los que piensen con el Papa.

Al terminar añadió todavía: “Repito una vez más que la Acción Católica es vida católica, porque no puede haber vida sin acción. Vida sin acción es vida durmiente. La Acción Católica es, por tanto, vida católica, vida de la Iglesia y con la Iglesia, vida de Jesucristo y con Jesucristo.”

Calés losidos LA BRASILEÑA

una gran crisis ocasionada por su misión histórica, siempre que a causa de esa misma misión hubo de enfrentarse con un trance decisivo en la paz o en la guerra, Portugal vino siempre a su encuentro como hermano que acude en horas de incertidumbre. ¡Qué singular rosario de emociones no acompaña el correr de los siglos! Los caballeros portugueses estuvieron en los campos de las Navas de Tolosa y del Salado; nuestra bandera tremoló al viento al lado de la bandera española en los grandes días de las cruzadas marítimas de Levante; a marchas forzadas, a través de los montes, vinieron los regimientos de Portugal, cuando España se levantó contra la invasión extranjera; no les faltó lo mejor de nuestra simpatía, cuando la injusticia de los demás, engendrando la leyenda negra, quiso poner en duda el fecundo genio de España. Por encima de los errores y de las ilusiones que más de una vez—en tiempos que pasaron para siempre—nos opusieron como enemigos, estos sentimientos fueron siempre profundos y constantes.

Sentimientos de admirable y mutua fidelidad a los mismos principios eternos que hicieron grandes a España y a Portugal en el tiempo y en el espacio.

Hoy renace España sobre su calvario de dolor y de gloria en que fué inmolada en defensa del espíritu por la gran lucha de ideas de los tiempos modernos. El resplandor de sus sacrificios ilumina ya a toda la tierra, disipando las sombras y las ilusiones de los pueblos.

Todo Portugal la acompaña en su terrible prueba, de la misma manera como siguió, hora por hora la epopeya del Alcázar. Su hermana en la península sagrada, de la que partieron bajo el signo de la cruz los hombres que dieron nuevos mundos al mundo, se ha acostumbrado, a través de los siglos, a comprender el singular paralelismo de los destinos de las dos naciones.

Y porque siente, en la espléndida primavera que rejuvenece a toda la tierra portuguesa de agreste y aliento de los mares, la anunciación de una nueva era para el occidente cristiano y español, saluda con alegría y emoción a la España rescatada y glorificada que va a levantarse a su lado.

Formulemos también nuestros más ardientes votos para que se conserve la paz entre las naciones y para que la Divina Providencia aparte de ellas los cuidados y ansiedades que en la hora presente en ellas se acumulan.

¡Viva España! ¡Viva Portugal!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!

¡Viva Portugal! ¡Arriba España!



# VITORIA ALAVES

**En el Día del Caudillo dirigirá por primera vez la palabra al pueblo de Vitoria el Gobernador civil, señor Cadenas**

**El próximo domingo, y en el acto de la Jura de Sargentos, hablarán el Prelado de la Diócesis y don Romualdo de Toledo**

Han comenzado ya los trabajos preparativos para el adorno de la Plaza de España, lugar en el que se celebrará el próximo domingo, por la mañana, la renovación de la Jura a la Bandera de España, de los sargentos provisionales que están haciendo los cursillos en la Academia de Vitoria.

Entre los actos que se celebren con este motivo—Misa de campaña y desfile—dirigirá la palabra a los sargentos, guarnición, milicias y pueblo el Prelado de la Diócesis, Monseñor Javier de Iaurizurca y el Jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza, don Romualdo de Toledo.

Consistorial, la palabra al pueblo allí reunido el Gobernador Civil de la provincia, don Eduardo Cadenas Camino, quien por primera vez se dirigirá a los vitorianos en esta su alocución conmemorativa del Día del Caudillo.

También al mediodía de este mismo día, se leerá en la Plaza de España el saludo o mensaje al Caudillo.

Tanto el acto del domingo como del sábado, prometen revestir gran solemnidad e importancia, trascendencia por lo que les dedicaremos el máximo de atención.

A propósito de las fiestas del sábado y domingo, el alcalde, Sr. Santaolalla, al hablar de ello con los periodistas les anunció la publicación mañana de un Bando invitando al vecindario a que se sume a estos actos y a que engrandezcan sus casas colgando de balcones y ventanillas la enseña nacional.

Por los Ministerios

**Hoy se han reunido en Educación las Comisiones dictaminadoras de libros de Primera y Segunda Enseñanza**

**El ministro de Industria y Comercio visita al Conde de Rodezno**

EN EDUCACION

**Jefatura Nacional de Primera Enseñanza**

Ha estado a visitar al jefe nacional de Primera Enseñanza el consejero nacional señor Mazón.

**Las Comisiones dictaminadoras de textos**

Hoy se reúnen en el Ministerio de Educación Nacional las Comisiones dictaminadoras de los tex-

tos de Primera y Segunda Enseñanza respectivamente.

EN JUSTICIA

En el Ministerio de Justicia y saludando al titular de este departamento, señor Conde de Rodezno, estuvo esta mañana el ministro de Industria y Comercio, señor Suances, con quien sostuvo una entrevista el Conde.

También recibió al consejero nacional de Falange Española Tradicionalista y de las JONS señor Mazón.

**La sesión de hoy de nuestro Ayuntamiento**

Bajo la presidencia del alcalde, don Rafael Santaolalla, y con asistencia de los capitulares señores Saracho, Verástegui, Elizagarate y Martínez de Ezquerro, se reunió esta mañana la Comisión Permanente de nuestro Ayuntamiento en sesión ordinaria.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión ordinaria celebrada el día 21 del actual.

El estado de caja es de 730.428,17 pesetas.

La relación del producto de los arbitrios asciende a 65.297,37 pesetas.

Se concede a los señores Rufino Bolinaga Montoya, Esteban Arteta Beltrán, Cipriano Fernández Olano, Valeriano Pérez de Albéniz, Francisca Ortiz de Guzmán y Saturnino Gutiérrez Ramos el empadronamiento que solicitan.

A los señores León Armentia Lasarte, Isaias Noguerruela, Jesús Arregui Lizasu y Francisco Rodríguez, se les concede la baja en el Padrón, por traslado de su residencia.

Es leído un escrito del Interventor proponiendo al Excelentísimo Ayuntamiento se sirva acordar que desde 1.º de octubre próximo se abra el pago del cupón correspondiente al tercer trimestre del año actual de las obligaciones 4 por 100 y 5 por 100, números 139 y 47 respectivamente. En su consecuencia se acceda al pago del cupón.

La relación formulada por el señor Arquitecto municipal de los gastos ocasionados por el personal del Cuerpo de Zapadores Bomberos en su desplazamiento al pueblo de Murguía, es aprobada.

Se concede a don Ricardo López de Uralde, autorización para ampliar un panteón en el Cementerio de Santa Isabel.

Es leída una instancia del Químico municipal, don Félix Moreda, presentando la renuncia del cargo. Se le admite la renuncia.

Son aprobadas nóminas, cuentas y libranzas.

No habiendo más asunto de que tratar, se levanta la sesión a las doce y media.

**PENSAMIENTO ALAVES**

**Es el diario de mayor circulación en la capital y en la provincia.**

**Delegación de Orden Público de la Provincia de Alava**

Relación de los salvoconductos que se hallan depositados en la Comisaría de Investigación y Vigilancia de esta Plaza, a fin de que sean recogidos por los interesados que a continuación se expresan:

Doña Luisa Cuervo González. Vitoria 27 de Septiembre de 1938. III Año Triunfal.—El Delegado de Orden Público.

**Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Vitoria**

**MATRICULA PARA EL CURSO 1938-39**

Los alumnos que deseen cursar en el Instituto de Vitoria realizarán su inscripción atendiendo a las normas siguientes:

1.º—Se abre la matrícula desde el día 1.º del próximo mes de octubre al 15 del mismo en que se cerrará el plazo de inscripción a las seis de la tarde. A estos efectos, estará abierta la oficina de once a una por la mañana y de cinco a seis por la tarde.

2.º—Los alumnos de primer año, al solicitar la inscripción manifestarán en su instancia por escrito, si optan por el idioma de francés o el de italiano.

3.º—Los alumnos de los restantes cursos se inscribirán en los mismos y si tuvieren asignaturas retrasadas, en éstas, siendo de advertir que los declarados NO APTOS en más de dos asignaturas han de repetir el curso sin inscribirse en el siguiente.

4.º—Los alumnos de 6.º y 7.º años, manifestarán en la misma forma que los del primero el idioma que deseen cursar: Alemán, italiano o inglés, debiendo los de 7.º cursar el que ya eligieron el año anterior.

5.º— Toda inscripción se hará mediante el pago de los correspondientes derechos; 60 pesetas en papel de pagos al Estado y 50 en metálico (o 30 en papel y 20 en metálico si se hace por plazos).

El papel de pagos debe entregarse debidamente formalizado con la solicitud de inscripción.

6.º—Los alumnos que tienen solicitada matrícula gratuita deben manifestar durante las horas de oficina si van a cursar sus estudios en el Instituto o si fuera de él, ya que de momento solo se resolverán los de los alumnos que en él cursen sus estudios.

Estos alumnos que podrán ser llamados a realizar una prueba de selección no harán su matrícula hasta que se publiquen las listas de matrículas gratuitas con cedidas, entendiéndose que el no cumplimiento de esta norma implica la renuncia a la matrícula gratuita solicitada.

Vitoria, 28 de septiembre de 1938.—III Año Triunfal.

*El Secretario.*

**Se vende de ocasión**

un comedor seminuevo de roble, estilo inglés, compuesto de aparador y trinchante con lunas, mesa y seis sillas. — Informes: Arca (encima Café Iruña, primer piso).

Notas deportivas

**Ayer se reunió la directiva del Club Deportivo Alavés y tomó varios acuerdos con vistas a la próxima temporada. El equipo blanquiazul se presentará notablemente mejorado. Si en la pasada temporada fuimos campeones, en la que va a empezar campeonísimos**

En el reservado del nuevo "Bar Deportivo" tuvo lugar ayer la reunión de la Junta Directiva del Deportivo Alavés que, tras un corto paréntesis de descanso, vuelve a la brecha con ganas de trabajar.

Se trató de la competición regional que prepara la Federación Guipuzcoana acordándose ir a ella y colaborar con todo entusiasmo para que resulte lo más brillante posible.

Se habló también del fichaje de jugadores, viendo con satisfacción, que todos los jugadores del equipo de la pasada temporada renuevan su ficha por el Club, gesto que es agradecer en todo su valor.

Aparte de esto se habló también de nuevos jugadores que también han de vestir la camiseta blanquiazul pero de los que por ahora no conviene hablar.

Estamos en tiempo de caza y a lo mejor levantamos la liebre y otro "cazador" se la trae en el morral. En su día hablaremos de ello.

Solo anticipamos a la afición que el equipo del Deportivo Alavés será, esta temporada, el mejor conjunto que pueda formarse en la España Nacional.

Se acordó celebrar junta general el próximo día 8 de octubre, para dar cuenta a los señores socios de la gestión realizada por la Directiva y de paso renovar los cargos de la misma.

En esta junta general, se expondrá el estado económico del Club, que dentro de las actuales circunstancias, es brillantísimo.

Se trataron otras cosas; pero es mejor que estas queden, por ahora en el tintero. Solo diremos que el día 1 juega el Deportivo en Valladolid, y el día 2 en Burgos, tal vez para el segundo o tercer domingo de octubre tengamos en Mendizorrotza el primer partido de la temporada.

PA.CO.

Comentarios locales

## Contradicciones

Por hacer una trastada. a mi amigo don Pascual le atizaron "un buen palo", lo cual le supo "muy mal"; y al ir a cenar a casa, para consolar sus penas, comió unas sopas "muy malas" con unas ganas "muy buenas".

Así, en Vitoria tenemos calle de la Cuchillería donde no hay cuchilleros; Pintorería donde no hay pintores, y Herrería donde no hay herreros, faltándonos, en cambio, la "Calle de la Niña Bonita", que podían serlo todas; y la de la Florida, haciendo honor a su denominación, se nos antoja como un pensil, un parque, una floresta, un patio andaluz en mañana abrilena.

tacionados durante largo rato carros en los que nuestros aldeanos de la llanada traen a la capital el trigo que han de vender a la Entidad citada y que descargan allí para su almacenamiento, quedando a su marcha y en dicha calle excrementos que serían más propios para abono de sus tierras que para pavimento de los vitorianos, no dudando del interés y celo de las personas que velan por nuestros intereses locales, que de ser posible pondrán remedio a lo que se expone.

Le queda muy agradecido s. s. y amigo, *Un vitoriano*.

Confío en que "Un Vitoriano" no tendrá nuevos motivos para lamentaciones, porque el evitar la que aquí me expone es cosa de mi buen amigo, el celoso funcionario municipal don Anastasio Arribas, y seguro estoy de que la calle de la Florida será, desde mañana mismo, calle de la Florida.

Un pobre diablo

**Polcarpo Palacios**

Almacén de Ultramarinos  
Teléfono 1421  
Venta de  
**Cañac Tradicionalista**  
y  
**Cañac Requeté**  
El mejor jabón. LAGARTO

**NUEVO COLEGIO**

Manuel Iradier, 36.  
PRIMERA ENSEÑANZA  
Sección NIÑAS: Como en cursos anteriores.  
Sección NIÑOS: Doble sesión mañana y tarde.  
Fecha inicial de curso: Primero de septiembre.  
**ACADEMIA GARIBAY**  
SEGUNDA ENSEÑANZA.  
Schillerato Magisterio

**Hospital Militar Seminario**

Donativos recibidos para el Concurso de objetos de papel.  
Pesetas

Suma anterior,	313
Armando Santos Arnegui,	5
Antonio Delicado,	25
Fidela de Gutiérrez,	25
Un médico del Hospital Seminario,	5
Otro médico del mismo Hospital,	5
Eugenio Ocio,	10
Total,	388

(Continúa abierta la suscripción).

**GRAN FRONTON HOTEL**  
Restaurant. — Vitoria.  
Teléfonos:  
Central, 1400; Anexo, 1426.

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas.  
Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro. — Lupas.

**TORNEROS MECANICOS**

Se necesitan  
Informes en esta Administración

**Librería**

**Viuda de J. Linacero**

Teléfono 1846.  
Apartado de Correos, 41.  
Retratos del Generalísimo Franco. Nuevos escudos bordados para banderas.  
Obras litúrgicas; Breviarios, Misales, etcétera.  
Nuevos métodos de Mecanografía, a 2,50 pesetas.  
Meditaciones para Religiosas, dos tomos, 12,50 pesetas.  
Mi "Jesús". Devociones para niños.  
Se reciben diariamente novedades en libros.  
Vitoria. III Año Triunfal.

**Pañería Bazar Sastrería**

**Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. — Especialidad en toda clase de uniformes**

**Casa Ibarra**

Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1  
Despachos. Plaza de la Virgen Blanca, 6 Plaza de España, 20  
TELEFONO 1330

**MADERAS**

**"Librería Cervantes"**

Acabamos de recibir nueva remesa de libros nuevos de actualidad.  
A Madrid 682, de Juan Ignacio Lura de Tena.  
Las Crónicas de "El Tebib Arrumi" — Primera, segunda y tercera.  
La Epopeya del Alcázar.  
Poesía de José María Pemán.  
Evangelió de la Nueva España, de Eugenio Fernández, S. J.  
Los Fugitivos.  
Manolo, de Francisco de Cossío, y otras varias.  
LOS NOVELISTAS. Una novela cada semana, de las mejores firmas.  
BIBLIOTECA "ROCIO". Relatos - Novelas - Aventuras, las mejores y más seleccionadas novelas y el precio más económico.  
La última a la venta es la XXIII.  
"Con las mismas armas", por G. de Verly.  
Material escolar y objetos de escritorio.  
DATO. 30 — Teléfono 1372 — III Año Triunfal.

**JULIAN BAJO**

JOYERIA  
RELOJERIA  
PLATERIA  
Dato, 8 VITORIA

**AQUARIO**

B  
A  
R  
Dato, 8 VITORIA

**J. Ignacio Jiménez**

Habilitado de Clases Pasivas  
Se encarga del cobro de pensiones en Hacienda  
San Antonio, 39, 2.º drcha.  
VITORIA

**Zapatillas paño**

Señora, caballero y niño.  
El mayor surtido. Las de más abajas

**Hipólito e Hijos**

Los que más barato venden  
Portal del Rey, 21.—Correra, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

**L. IZAGA**

MEDICO  
del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda.  
Enfermedades del sistema nervioso.  
Consulta: San Antonio, 28, 2.º

**EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA**, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos, Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

**OXIGENO - ELECTRODOS** Navarro, Santa María, 9,

**Gobierno civil de Alava**

Recibió en la mañana de hoy el señor Gobernador la visita del miembro del Consejo Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, don José María Mazón, antiguo amigo del señor Cadenas, con quien está conversando amigablemente durante largo rato.

También recibió abundantes visitas, entre otras de comisiones y representaciones de diferentes pueblos de la provincia.

Por el Gobierno Civil ha sido multada con cien pesetas Emilia Marlos por vender manzanas a precios abusivos.



"Se puede tener toda clase de simpatías por una pequeña nación, pero no se puede mezclar a todo el imperio británico en una guerra por una querrela de esta índole", dice Mr. Chamberlain

Mundo católico

Medio millón de personas en el entierro del Cardenal Hayes. El Seminario de Los Angeles abarcará diez pabellones. En Nueva York se celebrará el próximo Congreso Internacional de Estudiantes Católicos

Nueva York.—El entierro del Cardenal Hayes, se celebró con tan imponente solemnidad, que es objeto de comentarios por toda la prensa norteamericana.

En tres días desfilaron medio millón de personas ante el túmulo levantado en la Catedral. Los funerales fueron solemnísimos asistiendo a ellos los Cardenales norteamericanos, el Delegado apostólico Monseñor Cicognani, 56 Arzobispos y Obispos.

La multitud no cupo en la amplia Catedral de San Patricio y permaneció a pie quieto en la Quinta Avenida, donde está situada la Catedral entre las calles 50 y 51 y la Avenida de Madison.

El cadáver del Cardenal Hayes recibió sepultura en la cripta de la Catedral.

Los Angeles.—La diócesis de Los Angeles, que hace un año ha sido elevada a la dignidad de archidiócesis, ha emprendido la construcción de un nuevo Seminario en sustitución del que tiene actualmente, que se considera pequeño a pesar de que fue levantado en 1926.

El nuevo Seminario será construido en Somis y tendrá capacidad para 200 estudiantes. Lo formarán diez edificios construidos en estilo del renacimiento y unificados.

Se pone en conocimiento de los señores Obligacionistas de esta Sociedad, que en sesión celebrada en esta fecha por el Consejo de Administración, se ha procedido al sorteo de 20 obligaciones que corresponde amortizar en primero de Octubre próximo, habiendo correspondido la suerte a los números 161 a 170 y 731 a 740.

El pago de éstas así como del cupón número 51 de las que se hallan en circulación que vence el primero del mes próximo, se verificará desde este día, en las oficinas sociales, Cercas Bajas número 19, primero.

Vitoria 27 de Septiembre de 1938.—P. A. del C. de A. — El Secretario, Ramiro Gómez y Retana.

BAR ALCAZAR. Parlamento. Muebles. VITORIA. Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería. SAN PRUDENCIO, 23 y 25.

dos en forma de abanicos en torno a una capilla principal con una torre que servirá de campanario, en estilo gótico. Otras capillas tendrán los profesores y los alumnos en cada uno de sus edificios. Aparte se construirá un convento para una Orden religiosa femenina, que cuidará de la limpieza y de la administración del Seminario. Un edificio se dedicará para biblioteca y otro para laboratorios.

El Arzobispo ha escrito una pastoral en la que recoge gozoso el aumento de las vocaciones eclesásticas, que han pasado de 91 al año a más de 200.

Los terrenos para construir el Seminario han sido donados por el señor Camarrillo y los gastos de construcción serán sufragados por la archidiócesis siendo el presupuesto de un millón y medio de dólares. Se han promovido colectas en todas las parroquias y la propaganda se hace por medio de la prensa y valiéndose de la radio.

Belgrado.—Al terminar el Congreso Internacional de estudiantes católicos organizado por su Secretariado "Pax-Romana" y respondiendo a las invitaciones de los estudiantes católicos norteamericanos, que han ofrecido a sus camaradas hospedaje gratuito, se decidió tener el próximo Congreso en los Estados Unidos, durante el verano de 1939.

El Sr. Krener, jefe de la Delegación de los Estados Unidos en el Congreso celebrado en Yugoslavia hace pocos días, fue proclamado Presidente del Secretariado Internacional "Pax Romana" durante el curso de 1938-39.

Londres, 27.—Hoy, de madrugada, el primer ministro británico había hecho otra declaración, comentando el discurso pronunciado ayer por el Führer Canciller en el Palacio de los Deportes de Berlín.

Me aseguraban en estas cartas que apreciaban grandemente mis esfuerzos y rogaban porque tuviera éxito. Me han llegado cartas de Francia, de Bélgica, de Italia y hasta de Alemania.

UN DOCUMENTO HISTÓRICO. Esta tarde, a las veinte, desde el micrófono instalado en Downing Street número 10, el primer ministro inglés, M. Chamberlain, ha hecho una importante declaración sobre la política exterior del Gobierno y sobre la actual situación centro-europea.

El primer ministro ha dicho lo siguiente: "Mañana se reunirá el Parlamento, y ante él he de hacer una declaración extensa y completa de los acontecimientos que han conducido a la situación inquietante y grave porque ahora atraviesa Europa."

No podía hacer una comunicación antes, pues mientras yo estaba volando por Europa la situación cambiaba completamente. Pero ahora se ha registrado en la situación una breve estabilización. Y aprovechándola quiero ahora dirigir algunas palabras a vosotros, hombres y mujeres del Imperio Británico.

En primer lugar he de dar las gracias a todos los que me han escrito agradeciendo mis esfuerzos para mantener la paz.

de que las promesas que se le han hecho sean cumplidas.

A este respecto he de decir que esta promesa ha sido hecha a los Gobiernos francés e inglés y hablando en nombre de éste he de decir que el Gobierno de Su Majestad Británica ha de cuidar de que la palabra sea cumplida. Y estoy seguro que esta promesa ha de ser aceptada en su justo valor por todos los hombres de Europa.

No he de ceder en mis esfuerzos por encontrar una solución pacífica, y he de proseguirlos mientras quede la más mínima probabilidad de éxito. No retrocedería ni aun en hacer un tercer viaje a Alemania si considerase que esto podía ser de alguna utilidad. Pero en los actuales momentos no veo que se puede hacer en la cuestión de una mediación.

Mientras tanto hay también muchas cosas que hacer en casa, que creo podíamos y debíamos emprender.—Podéis ir a ofreceros —los que no lo hayáis hecho ya— a las autoridades, quienes os indicarán lo que tenéis que hacer cada uno a medida de sus aptitudes. Hacen falta voluntarios para los servicios de defensa anti-aérea, para las brigadas de incendios y para el ejército territorial.

Yo sé que todos vosotros estáis dispuestos a hacer todo lo que sea necesario para la defensa del país, y ahora os pido que no os alarméis si se llaman gentes para la defensa anti-aérea y para la marina. Son precauciones que el Gobierno debe tomar en momentos como los actuales y no significan en modo alguno que queramos la guerra ni que ésta sea inminente.

Se puede tener toda clase de simpatías por una pequeña nación que se encuentra frente a otra poderosa, pero no se puede mezclar a todo el imperio británico en una guerra por una querrela de esta índole. Yo soy un hombre de paz. La guerra entre las naciones es para mí una visión horrenda, una pesadilla. Si estuviese convencido de que un país trataba de dominar al mundo por la fuerza, me vería en la obligación de resistir. Si se fuese a atacar la libertad, sería intolerable. Pero añado que la guerra es una cosa horrible.

Por ahora os pido que esperéis con calma los acontecimientos de los próximos días pues la guerra en tanto no haya estallado, no es imposible conjurarla. Vosotros sabéis que hasta el último momento he de trabajar por el mantenimiento de la paz.

EL MENSAJE DEL REY. Por su parte, la reina Isabel, hablando durante el almuerzo, ha sido hoy ofrecido a la soberana, que ha asistido a la boda de la nueva trasatlántica "Queen Elisabeth" ha hecho uso

de la palabra para hablar en nombre de su augusto esposo. "El rey me ha encargado —ha dicho— que transmita al pueblo inglés un mensaje. Que espere confiado y con corazón valiente los acontecimientos a pesar de las negras nubes que ensombrecen el horizonte de Europa, y hasta del mundo entero. El rey espera que todo el pueblo seguirá teniendo confianza en sus dirigentes, que hacen todo lo posible porque la paz sea salvada."

En el plan franco-británico se prevé una garantía internacional para salvaguardar la independencia de Checoslovaquia.

París.—Telegrafían de Londres, de fuente autorizada, que el arreglo del problema sudete según el plan franco-inglés que fue aceptado el día 21 de septiembre por el Gobierno checoslovaco, antes de las conversaciones de Godesberg, comprende los siguientes puntos: Primero.—Transferencia sin plebiscito, al Reich, de todas las regiones, en las que haya más de un cincuenta por ciento de sudetes, con una cláusula, en la que se prevé, la delimitación definitiva de las fronteras por medio de un plebiscito, en las regiones donde esto fuera necesario; esto sería determinado por una Comisión internacional, en la que figuraría un representante checoslovaco.

Segundo.—Un intercambio de poblaciones sobre la base de la libre opción dentro de un plazo determinado. Tercero.—Si el Gobierno checo está dispuesto a aceptar estas medidas que implican cambios materiales en las condiciones del Estado tiene perfecto derecho a pedir en contrapartida garantías para su propia seguridad. Por consiguiente en el plan se

En el plan franco-británico se prevé una garantía internacional para salvaguardar la independencia de Checoslovaquia. Información de la provincia

DESDE EL CIEGO. NUEVO SACERDOTE. El pasado domingo tuvo lugar en esta villa el magno acontecimiento de celebrar su primera misa solemne el joven y virtuosísimo sacerdote don Francisco Murúa Pérez, hijo de nuestros buenos amigos don Elicio y doña Adela. Fueron padrinos seculares su anciana abuela doña Canuta Rualce y su tío el industrial logroñés don Justo Murúa. Estuvo asistido por los ilustrados sacerdotes don Cesáreo Olarte que actuó de padrino eclesiástico y por don Samuel San Juan, don Almirio Iglesias, don Rufino Bernal y don Feliciano Corres, ocupando la sagrada cátedra el culto canónigo de Vitoria don Luis Miner, que expuso muy elocuentemente "La función moral y social del Sacerdote", siendo su oración sagrada muy favorablemente comentada.

La ceremonia se celebró a las once del domingo y a ella acudió el pueblo en masa, testimoniando así su adhesión y simpatía al nuevo Ministro del Señor. La Iglesia estaba espléndidamente adornada y la misa, magistralmente cantada por lo que nos complacemos en felicitar al digno párroco señor Bernal y a la capilla. Después de la fiesta religiosa, los padres del nuevo miscantano celebraron espléndido banquete asistiendo 130 comensales, entre los que se encontraban varias distinguidas personas de Logroño, Vitoria y Bilbao. Con todo cariño felicitamos al nuevo sacerdote, don Francisco Murúa, al que deseamos grandes éxitos y gracias espirituales en el desempeño de su sagrado ministerio; acepten también nuestro parabién sus amables padres y demás apreciable familia.

INFORMACION RELIGIOSA

Santoral. Jueves, 29.—Santos Miguel Arcángel; Fraternal, obispo, Eutiquio; Plauto, Casdoa, Gude, mártires; Grimaldo, presbítero; Quiriaco, ermitano.

Parroquia de San Miguel. La festividad del Santo Titular de esta Parroquia, se celebrará mañana jueves, con los siguientes actos: A las siete y ocho y media, Misas de Comunión general. A las diez, solemne Misa cantada, precedida de la procesión laudal.

Parroquia de San Pedro. A las siete de la tarde solemne función del triduo a Santa María Micaela del Santísimo Sacramento, para impetrar del Altísimo por su intercesión, el triunfo definitivo de nuestro glorioso Ejército. Predica el M. I. Canónigo doctor don Luis Miner.

Convento de San Antonio. Novena a San Francisco de Asís.—Se reza el ejercicio en la Misa de once, y solemne función de la tarde, con Exposición de su Divina Majestad y Corona al Santo Patriarca. Días 1, 2 y 3 de octubre, en la función de la tarde predicará el señor Sanz de Diego, Beneficiado de la S. I. Catedral de Madrid-Alcalá. Día 4, festividad del Santo. Comunión general en la Misa.

Delegación de Hacienda de la Provincia de Álava. Se pone en conocimiento del público, que el pago de los haberes pasivos consignados en esta Tesorería, correspondientes al mes en curso, ha de verificarse en los días que a continuación se expresan: Lunes 3 de octubre: Nóminas de Montepío Civil, Jubilados, Remuneratorias y Extranjero. Martes 4: Nómina de Montepío Militar. Miércoles 5: Nómina de Retirados de Guerra y Marina, Cruces Trimestrales y Haberes del Clero. Jueves 6: Nómina de Retirados por Decretos de 1931, y Viernes 7: Nómina de Perceptores de otras provincias y todas las nóminas en general. Vitoria, 27 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.—El Delegado de Hacienda, José Ordoño.

Banco de España. A los efectos de lo dispuesto en el artículo 7.º del Decreto fecha 27 de agosto pasado, sobre retirada del papel moneda puesto en curso por el enemigo, se pone en conocimiento de los particulares y Entidades de la España Nacional, que al presente tienen en su poder papel moneda, del mencionado, que deberán proceder a su entrega en las Sucursales del Banco de España, Oficinas de la Banca privada, o Ayuntamientos en las plazas donde no haya Bancos, dentro de un plazo que termina el 27 de Octubre próximo. Vitoria, 28 de septiembre de 1938.—P. El Secretario, F. Leonard.

Briznas. El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al martes 27 contiene, entre otras disposiciones, dos muy interesantes. Una, bastante extensa, del Excmo. señor Gobernador civil, don Eduardo Cadenas, sobre el sacrificio de animales y circulación de sus carnes, cuyo mismo enunciado refleja la trascendencia de su alcance. Y otra del Centro de Movilización y Reserva, número 12, relacionada con la revista anual. En ella se dan instrucciones claras y concretas por el coronel jefe, don Heliodoro Lozano. Ténganse en cuenta ambas disposiciones por los encargados de su cumplimiento. Zadorra.

Ayuntamiento de Munguía. Provincia de Vizcaya. Se ofrecen dos locales amplios para la instalación de industrias, así como otros para oficinas, en condiciones muy ventajosas.

Dr. MARISCAL. Especialista. Oídos - Nariz - Garganta. Dato, 24 - 2.º dcha.

Enfermedades de la piel y venéreas. Doctor Fernández de la Portilla. Especialista de Madrid. Olagubel, 2. — De doce a una. Teléfono 1687.

URQUIOLA. OCULISTA. Calle DATO, 8, 1.º dcha.

PAGO AL CONTADO. En metálico, sellos de Correos o giro postal. MARIANO ELVIRA, hojalatero, fontanero, todo lo concerniente al ramo y arreglo de contadores. Herrería, 36.

SE VENDE pabellón industrial en 20.000 pesetas, rentando 1.200. Informes en esta Administración. PERDIDA cartera pequeña de señora con dinero y documentos. Entregar, calle del Prado, 10, primer izquierdo. TRASPASO taberna y bocoyes. Razón en esta Administración. INTERINA. Se necesita: inútil presentarse sin buenos informes. Razón, en esta Administración. GABINETE amueblado e cedido a matrimonio con o sin pensión. Informes en esta Administración.

Dr. MARISCAL. Especialista. Oídos - Nariz - Garganta. Dato, 24 - 2.º dcha.

Enfermedades de la piel y venéreas. Doctor Fernández de la Portilla. Especialista de Madrid. Olagubel, 2. — De doce a una. Teléfono 1687.

URQUIOLA. OCULISTA. Calle DATO, 8, 1.º dcha.

Ministerio de Cultura 2040



PRECIOS DE SUSCRIPCION	
España:	
Un mes ...	Ptas. 2,75
Un año ...	33,00
Extranjero: Un año ...	68,00
Repúblicas América: Convenio postal: Un año ...	43,00

**ANUNCIOS TELEGRÁFICOS**  
**TARIFA**  
Hasta quince palabras ... Plaz. 1.º 90  
Cada palabra de aumento ... 10  
CONSULTE ANUNCIOS CON TARIFA REDUCIDA

## Cuestiones actuales

### II).-Las materias de Enseñanza en el nuevo Bachillerato

Por Antonio Martínez García

De intento vamos a prescindir de todas aquellas disciplinas que por su índole tienen tan solo un papel secundario en la educación para ocuparnos en cambio de las que se consideran esenciales y básicas.

Señalemos en primer lugar la "Religión", asignatura que figuraba en el plan de 1903 como voluntaria durante dos años; que se extendió a los tres primeros cursos en la reforma de la Dictadura y que se suprimió totalmente y de cuajo en el sectorio plan de Fernando de los Ríos.

El nuevo Estado otorga a la formación religiosa un puesto de honor al implantarla con carácter obligatorio y en todos los cursos de segunda enseñanza, respondiendo así a la tradición y al imperativo categórico del Movimiento Nacional. Pero además, implícitamente se proclama el valor educativo de esta disciplina, cosa que si en un país católico como el nuestro se había olvidado, en naciones protestantes como Holanda, Suiza y la propia Alemania hasta hace unos meses, tuvieron siempre muy en cuenta en sus reformas de enseñanza.

El conocimiento razonado del Dogma, la Moral, la Historia de la Iglesia, de la Liturgia, que es indispensable para un hombre culto lo es mayormente para todo católico medianamente instruido en su Religión. Pero es que además con ello se logrará conservar en los jóvenes un muy saludable y necesario equilibrio en su formación, poniendo al lado de una cultura profana de cierta elevación, otra equivalente de carácter religioso. La pérdida, al menos pasajera, de la fe en muchos jóvenes dentro de la Universidad, se debía en parte a ese desnivel que pocos advertían.

La "Lengua latina", aunque se daba en los planes anteriores, hacía en medida tan exigua y de manera tan inadecuada, que resultaba escasamente provechosa cuando no totalmente inútil. Los dos años se ampliaron luego a cuatro con la pretensión de que se aprendiera a fondo la Gramática con reglas y excepciones, se adentraran por los venecios de la semántica e hicieran pinitos en la filosofía; amén de traducir a César, Nepote, Cicerón, Virgilio, Horacio, Salustio y algún Padre de la Iglesia, etc. La indigestión era completa y la aversión a la lengua del Lacio absoluta y general.

Si los cuestionarios, que en su día se hagan, saben repartir de modo racional, ponderado y discreto entre los siete años del Bachillerato, lo que antes se pretendió vanamente meter en las cabezas de los muchachos en sólo cuatro cursos se lograrán dos resultados muy esenciales: Primero, que los bachilleres no odien el latín, antes al contrario saboreen con cierto agrado las bellezas que encierran los inspirados escritores latinos. Segundo, que se produzca la bienhechora gimnasia mental a que se presta esta disciplina como ninguna otra, fin primordial de su enseñanza.

La mayor novedad del plan docente es la introducción del "Griego" en el Bachillerato, lengua que figura en todos los estudios medios, al menos de la rama clásica, de la totalidad de los países europeos, pero que por una de esas paradojas inexplicables entre nosotros, se había relegado a dos simples cursos en la Facultad de Letras. La Lengua y literatura griega calificada

El señor D. JOSE CRESPO Y PAGOLA, subje de la Guardia municipal nocturna, jubilado, ha fallecido en el día de hoy.

Su familia ruega a sus amigos una oración por el alma del finado y les invita a la conducción del cadáver que tendrá lugar, desde el Hospital Civil de Santiago, mañana jueves, a las doce y cuarto y a los funerales que se celebrarán el viernes, 30, a las tres y tres cuartos en la iglesia parroquial de Santa María.

Casa del finado: Cubo, 10, 1.º Vitoria, 28 de septiembre 1938.

por Menéndez y Pelayo "de vasta, original, rica y perfecta", constituyó en siglos pretéritos la fuente cristalina en que bebieron su inspiración nuestros literatos y nuestros hombres cultos de los siglos imperiales. Pero es que, además, se da el caso peregrino de que todos nuestros médicos, ingenieros, pedagogos y hombres de ciencia en general, están usando un vocabulario, sacado de raíces griegas en la proporción de un 60 por ciento por lo menos. La lengua de Homero, Píndaro y Demóstenes vuelve, pues, a nuestros centros secundarios y bienvenida sea, pues es indudable que el contacto directo con la cultura helénica, tan rica en todo género de manifestaciones, ha de dejar huella beneficiosa en nuestras generaciones de muchachos estudiantes.

"La Filosofía" no es nueva, sin duda, como asignatura en nuestros estudios medios, pero confiamos muy mucho en que su contenido será muy diferente de lo que ha sido de treinta años a esta parte; ya que no valdría la pena haber hecho una revolución para que se continuara sirviendo a los jóvenes una cadena interminable de pretendidos sistemas filosóficos, algunos absurdos y la mayoría francamente apartados de la filosofía tradicional católica, llenos de ideas y principios disolventes, antirreligiosos y antisociales. ¿Cuál era el resultado que se lograba con todo ello? Envenenar las mentes juveniles, carentes de ideas claras, precisas, bien fundamentadas para discernir la verdad del error, abarcar las premisas que se sentaban y enjuiciar las conclusiones que se deducían.

Si se vuelve a la filosofía clásica y neo-escolástica, de argumentación sólida y firme que con tanto valor y éxito manejaron nuestros teólogos y humanistas, contribuiremos a encarrilar a los muchachos por senderos seguros y al par los dotaremos de armas que puedan necesitar en su día para defenderse, si por gusto o necesidad, se meten a estudiar las elucubraciones filosóficas de los grandes pensadores. De momento y en el Bachillerato les interesa una base para aprender a pensar, abstraer, deducir y utilizar en suma todos los recursos de su mente.

Las Matemáticas, la Geografía y la Historia son materias a las que se concede, con justo motivo, una atención por lo menos igual que en los planes anteriores; pero es evidente que la Historia variará un tanto en su contenido para dar cabida mayor a los hechos de la España imperial y rectificar prejuicios y errores que a granel sembraron en sus páginas los autores y cooperadores inconscientes de la leyenda negra.

Se consignan algunas horas para la educación física y premilitar; de desear es que no resulten tan vacías de contenido como las que figuraban en reglamentos y ordenaciones anteriores. Los niños de nuestras ciudades necesitan la gimnasia y el deporte técnicamente dirigidos por razón biológica sin duda, más aún también y muy especialmente porque la educación física contribuye a disciplinar la mente y el corazón de los adolescentes. La esperanza de una renovación verdadera de nuestra sociedad —picada de materialismo y rencores sociales y enfiada sobremedera en sus sentimientos religiosos y patrióticos— solo podemos ponerla en los niños y adolescentes; en esas organizaciones infantiles, llámense flechas o pelayos; si en los centros primarios y secundarios se logra, con la ayuda de las autoridades, conjugar armoniosamente la educación física, intelectual, religiosa y patriótica.

Antonio Martínez García.

### Oficina Técnica Jurídica

Certificaciones penales, gestiones, etcétera.

Burgos: S. Pastor, 18. Apartado 92.

Vitoria: Prado, 6. Apartado 51 Santander, Blanca, 8. Apartado 120.

Bilbao: Sr. Payás.—Eleano, 23

## ULTIMA HORA

### El discurso de Chamberlain ha sido escuchado en Alemania con la mayor atención

#### No decretará Alemania la movilización aunque los checos rechacen el memorándum

París.—El discurso pronunciado por el primer ministro inglés sobre la situación creada en Europa por el problema checo-alemán, ha sido escuchado en Alemania con la mayor atención. Se hace resaltar que Chamberlain en su discurso no ha tenido la menor palabra de atención para con los sudetes alemanes oprimidos por Checoslovaquia y en cambio se ha extendido en consideraciones disculpando la actitud de Praga. Se han visto claras las intenciones de Praga que trata de buscar una evasiva ante las proposiciones alemanas resistiéndose a aceptar lo que ya tenía aceptado antes. Por otra parte parece que Chamberlain no ha prestado la atención que debiera a las proposiciones de garantía para el futuro que le ha dado Alemania. Si se produce la guerra, esta será debida a otras razones muy distintas al problema checo que en nada tienen que ver con él, y desde luego que nada deberían hacer tener a Inglaterra. Con este motivo, los periódicos recuerdan la frase de Mussolini que ha resultado profecía, cuando dijo que la guerra si llegaba a producirse, sería debida a otras razones distintas del problema.

Londres.—El presidente Roosevelt ha hecho una nueva tentativa de paz para resolver el problema checo, en su reciente con-testación a Alemania. Y propone la creación de una Conferencia internacional en la que tomen parte las naciones interesadas y por la que se deben resolver todos los problemas que surjan en Europa.

Londres.—Se asegura, que es falsa la noticia dada por la agencia "Reuter" de que Alemania decretaría la movilización general en el caso de

que Checoslovaquia rechace el memorándum.

Perlin.—Durante el día de ayer y el de hoy, se están desarrollando manifestaciones germanistas y de adhesión al Führer en las principales ciudades de Alemania. En todas ellas se ha puesto de manifiesto la adhesión del pueblo a Hitler sea cualquiera la eventualidad en que los problemas europeos coloquen al pueblo alemán.

Perlin.—En la manifestación que tendrá lugar esta noche, el ministro Goebels pronunciará un discurso sobre el problema checo.

Praga.—Un redactor de la agencia italiana "Stefani" que ha salido de Praga con la colonia italiana, manifiesta las últimas noticias sobre el estado que presenta la ciudad, después de la movilización general. La población vive en continua angustia que aumentan los altavoces colocados en diversos lugares por los que se dan a ratos normas y con-

## Comento Por Hispánico Amor y política

En el verdadero amor, el alma envuelve al cuerpo; en la política verdadera, la Patria debe envolver al Estado. Pero no solo el alma envuelve al cuerpo, sino que lo informa y por él se manifiesta y domina. Así también la Patria debe animar al Estado, por el respaldar e imperar, y con él fundirse, realizando el Estado la tradición, el genio y la vocación, nacionales. Este es el

Fstado nacional, como el verdadero amor, integral.

Y eso es lo que ha de hacerse y se efectúa en la gran obra de restauración de nuestra España, amasada en sangre, ruinas y dolor, con sincera contrición y resoluciones firmes, la futura grande España. Aquella en que no se dé el funesto y secular divorcio entre la Nación y el Estado, porque era amor sin alma, cuando no indiferencia, repulsión u odio de lo oficial contra lo nacional, del Estado liberal y el país esclavizado; sino las nupcias felices y fecundas del Estado nuevo y de la Patria amada, de las que surja la España una, grande, libre, imperial, que los designios providenciales e históricos señalan.

## Ecos de Sociedad

SAN MIGUEL ARCANGEL

Mañana celebran su fiesta la distinguida señora viuda de García, señoras de Abecia y de Ochoa, y señores Nicolás, Ochoa, Ochoa de Echagüen, Hueto, Alda, Mieg, López Montejo, Nicolás y Burgo, a quienes felicitamos.

También celebra su fiesta onomástica la Superiora de la Comunidad de Hijas de la Caridad del Hospital Civil de Santiago, de nuestra ciudad, reverenda Madre Sor Micaela Tirapu.

A las muchas felicitaciones que en tan señalado día recibirá esta benemérita Religiosa, le suplicamos una la nuestra muy sincera.

VIAJES

De su viaje a Salamanca, regresó la bella y aristocrática señorita Isabelita Verástegui.

—Hemos saludado a nuestro amigo don José María Mazón.

—Pasó ayer el día en Vitoria el Inspector de primera enseñanza en Logroño, don Anselmo Rodríguez.

—De Zumárraga llegó el industrial don Pío Sarralde.

—Convaleciente de sus lesiones llegó a Vitoria el boina roja voluntario del 36, don Jaime Artola.

—Nuestro buen amigo el Jefe de Milicias de Vizcaya, comandante de Caballería, don Carlos Santo Domingo, ha llegado a nuestra capital.

—Se encuentra en nuestra ciudad el beneficiado tenor de la Catedral de Plasencia de Cáceres, don Julián Arraiza.

—De Pamplona y de paso para su casa en Bilbao, saludamos ayer a don Ricardo Ortiz de Urbiza.

—Llegó de Elgueta, el virtuoso sacerdote don Leocadio Guerra.

ENFERMOS

Se encuentra delicado el competente empleado del Banco de Vitoria, señor Ochoa.

EL P. NEMESIO OTAÑO

Se encuentra en nuestra ciudad el insigne músico español R. P. Nemesio Otaño, de la Compañía de Jesús, autor de la música del "Himno a la Hispanidad", cuya letra, magnífica sobre todo concepto y ponderación se debe a la pluma del sabio hispanista, el doctor don Zacarías Vizcarra.

El Himno es unisón, y tenemos entendido ser de un gran efecto musical.

Existe el propósito de, antes de su estreno en público, dar un recital del mismo ante la persona del Excmo. señor Ministro de Educación Nacional.

Este Himno será estrenado, oficialmente, el día de la Virgen del Pilar, Día de la Hispanidad, en un acto solemnisimo.

— EL CORAL

DE CRISTO REY

El último domingo de octubre, festividad de Nuestro Señor Jesucristo Rey, y en la solemne Misa Pontifical que se celebre en la Santa Iglesia Catedral, será cantada, por primera vez en España, una Misa debida al joven sacerdote español, Padre Pujadas, discípulo del maestro Casimiri, y que actualmente se encuentra en la Ciudad Eterna realizando sus estudios de música con dicho eminente músico italiano.

Quienes conocen la partitura nos han asegurado que es de una factura fina y de gran inspiración. La Misa que lleva por título "Regina Hispaniae", está compuesta para ser cantada a tres voces.

### El próximo sábado, Día del Caudillo, es declarado festivo para todas las actividades agrícolas, mercantiles e industriales de la provincia

#### Una Nota en este sentido de la Delegación Provincial del Trabajo

En cumplimiento con lo ordenado por el Ilmo. señor jefe del Servicio Nacional de Jurisdicción y armonía del Trabajo, Ministerio de Organización y Acción Sindical, en relación con la festividad del día primero del próximo mes de octubre, Fiesta del Caudillo, esta Delegación provincial de Trabajo, a los efectos laborales en dicho día, dispone:

Primero.—El próximo sábado, fiesta del Caudillo, se considerará inhábil en todas las actividades agrícolas, mercantiles e industriales de esta provincia.

Segundo.—Por la índole especial del trabajo en los Gremios de Peluquerías y Comercio de la Alimentación, los establecimientos dedicados a esta actividad observarán la siguiente jornada:

Apertura, 8,30, y cierre, 12,30 horas.

Tercero.—Los Gremios de Hostelería y fabricación de pan, tendrán idéntica jornada a la de los días laborables.

Cuarto.— Los salarios que se pierdan por la observancia de esta festividad serán abonados por industriales y Empresas, sin repercusión alguna.

Quinto.—Las industrias militarizadas estarán en todo a lo que

sobre el particular disponga la autoridad competente.

Vitoria, 28 de septiembre 1938. III.º Año Triunfal.— El Delegado de Trabajo, Manuel María de Zulueta.

### Actividades de la enseñanza católica en Francia

Acaba de celebrarse en Cambrai la semana pedagógica que anualmente organiza la Unión de los tres órdenes de la enseñanza católica y cuyo presidente es el profesor de Universidad Mr. Pierre de Fontainiers.

A esta semana han concurrido trescientos congresistas bajo la presidencia del Rector de la Universidad Católica de Lille y toda ella ha girado en torno al tema "Conocimiento del niño".

En la sesión de clausura que presidió el Arzobispo de Cambrai el Rvdo. Padre Chatelai dijo, resumiendo las conclusiones, que el educador ha de preocuparse menos del programa que del alumno, debiendo esforzarse por el conocimiento de éste por todos los medios.

### Anclana gravemente herida al ser atropellada por un auto

A las cinco menos cuarto de la tarde de hoy y en la carretera de Castilla, proximidades del pueblo de Aríñez, un automóvil de servicio público de la matrícula de Madrid, núm. 49.369, atropelló a una anciana la cual fué conducida en el mismo coche al Cuartro de Socorro del Hospital Civil de Santiago donde ingresó en gravísimo estado, temiéndose fallezca de un momento a otro.

Por no haberse encontrado documento alguno, se desconoce quién pueda ser la víctima de este desgraciado accidente.

El juez de Instrucción efectuó las oportunas diligencias.

### La Diputación recoge nuestra idea de regalar al buque "Alava" una imagen de Santa María de Estíbaliz

#### Su entrega, juntamente con las banderas de combate que la Corporación le regala, se efectuará el próximo mes de octubre

El ruego del capitán del buque guardacostas "Alava", que en nuestro número del pasado lunes lanzáramos a nuestros lectores ha sido acogido por la Excmo. Diputación alavesa.

La efigie de la Patrona de Alava, de Nuestra Señora de Estíbaliz, que era lo que piden los marinos del "Alava" para ser colocada en la cámara de oficiales y presida este pequeño buque de la Escuadra de Franco, les será regalada por la Corporación Provincial.

Esta mañana, el presidente accidental señor Arana lo manifestó así a los reporteros locales que hacen información diaria en este Centro oficial.

Como es sabido, la Diputación que patrocina este buque y al que regalará sus banderas de combate, ha querido también el regalarle la imagen de nuestra excelente Patrona, la Virgen de Estíbaliz. Se quiere dar a los actos de entrega de las banderas y de la efigie todo el realce y esplendor posible. Aun cuando no se ha fijado la fecha definitiva en que se hagan dichas entregas por la Diputación, parece que posiblemente será el día de uno de los días del mes de octubre.

Mucho nos complace el que la Diputación haya recogido la idea

del capitán del guardacostas "Alava" y lanzada días pasados por nosotros desde estas mismas columnas.

### DIPUTACION PROVINCIAL

Al recibir a los informadores el presidente en funciones de la Diputación, señor Arana, les dijo que le había visitado una comisión del pueblo de Villarreal con la que estuvo tratando asuntos locales, siendo atendidos en sus peticiones.

También dijo que la Corpo-

### Cámara Oficial de Comercio e Industria de Alava

Subsidio pro-Combatiente

Se previene a las empresas que venían pagando los sueldos íntegros a sus obreros o empleados movilizados, deberán seguir haciéndolo en lo sucesivo, sin perjuicio de entrar en el reparto general y cotización para el Subsidio.

Las empresas que se hallen en este caso, formularán las correspondientes declaraciones juradas para la formación de los padrones, en los que deberán ser incluidos con derecho a subsidio los empleados y obreros movilizados a los que se les satisficase el sueldo íntegro, siempre que por razón de la movilización no se gan prestando servicio a la empresa.

La empresa tendrá derecho al percibo de los subsidios de sus empleados u obreros que se hallen en este caso.

Para dar cumplimiento a este Orden de la Jefatura del Servicio Nacional de Beneficencia, las empresas prevendrán a los movilizados con derecho a subsidio la obligación de presentar en esta Cámara las solicitudes de concesión de subsidio, con aportación de los documentos justificativos de ese derecho.

### Academia de Corte y Confección Claretta

Cursos de prendas de señora y caballero desde primeros de octubre. Horas especiales, de siete a nueve de la noche.

Fueros, 8, 3.º

### Labradores:

Como en años anteriores, la CAJA PROVINCIAL DE AHORROS Y PRESTAMOS DE ALAVA compra trigo seco, sano y limpio, de la actual cosecha, al precio de tasa. Para más informes dirigirse a sus almacenes de la calle de la FLORIDA, 58.